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新华社记者王攀 毛思倩 黄浩苑

十多亿件包裹，意味着接近人手一件
——这是我国物流产业设想在一周左右
时间内解决的“硬性考核指标”。

早从几个月前开始，从高铁到便利
店，从快递小哥到社区大妈，各种渠道都
在为这个目标的实现而持续冲刺。集中
释放的网购需求不仅改变了社会消费习
惯，也极大推动着我国商业零售基础能力
的提升与嬗变。

在可以预想的未来，“双十一”的销售
额仍有可能继续保持高歌猛进态势，更大
数量的包裹需要的是更智慧的物流，我们
正在迎来哪些走向现实的“黑猜想”？

未来，机器人或成“双十一”物流主
角。菜鸟网络已在广东惠阳打造了一处

“超级”机器人旗舰仓，上百台机器人单日
发货可超百万件。

菜鸟网络技术专家透露，机器人仓库
是由机器人自己搭建起来的。只需要一
个完成基本电气设施建设的空仓库，这些
经过了深度学习的机器人就可以自主完
成智能仓库的搭建。而海量商品的移动
由菜鸟智慧大脑统一调度，动态过程也不
影响订单的操作。在机器人的帮助下，一
个拣货员一天只走两三千步，拣货数量却
是原来的三倍多。

不仅仅是仓储、分拣阶段，机器人也
开始进入物流的最尾端，京东的配送机器
人已经进入高校园区，无人轻型货车也开
始了路试。

而在偏远地区，未来派件可能需要依
靠可以飞的机器人无人机。

顺丰速运今年开始与深圳智航无人
机展开合作，在江西赣州进行物流无人机
试点，据智航无人机董事长助理王晓亮透
露，试点区域属于农村丘陵地带，派送的

目的地多为包裹数较少的自然村。
按照计算，从网点到直线距离7.8公里

的村庄，由于公路蜿蜒路程达到30公里，依
靠固定翼无人机路程时间为10分钟，而开车
则需要2个小时的时间。“无人机使用的是电
能，成本更低，相比汽油也更加环保。”

除了偏远乡村以外，海岛和高山、高
海拔地区也可以成为无人机物流运输应
用范围。就在今年初，智航无人机搭载3
公斤货物，跨海飞至直线距离约12公里
外的海岛降落，航程共14.3公里。

在物流硬件快速迭代的基础上，更先
进的算法也在取代传统的物流规划。京
东物流已经上线全新的配送智能路径优
化系统。通过系统算法，可以将配送员一
个波次配送的全部商品，按照时效、距离、
客户收货习惯等计算出时效最优的路径
规划，指导配送员按照顺序配送，提升配
送效率。

京东物流还将有约20万个生鲜冷链
智能保温箱投入运营，消费者可以随时查
看在京东上所购自营生鲜商品的运输位
置以及温度反馈，实现全流程可溯源。

算法赶不上变化，个性化配送服务也
可能是一大趋势。目前，顺丰已经开始采
用数字化物流服务，如果收件人在顺丰推
送的送货时间不方便收件，可以更改派件
信息，选择自取或者其他时间派送，他人
帮助收件等；如果在开会不方便接听电
话，还可以设置小哥电话勿扰。

可以看到的是，在“双十一”等各种购
物狂欢的背后，越来越多的电商和物流企
业将目光放在智能硬件和人工智能身上，
精确、高效或将成为网络购物理所应当的
体验。

在深圳科技园，京东一名小哥站在科
技企业占据的楼宇之间问，如果都用上黑
科技了，那我们呢？

“双十一”催生的未来零售“黑猜想”

新华社记者 黄浩苑 毛思倩

“双十一”买得欢快，可到货未必舒心，井喷的快
递量导致了一系列问题的呈现。国家邮政局预计今
年“双十一”快递包裹超过15亿件，消费者能否摆脱

“订货易、到手难”的麻烦？
在深圳市最大的城中村之一福田村，快递让负责市

政管理的黄月明很伤脑筋，“双十一”带来的快件过多，
村里十几个不同快递网点的货物时常会堆积到街道上。

“城中村本来甬道就窄，快递多了连行人都不方
便过路，更别提堵塞消防通道带来的安全隐患了。”
在一家中通快递网点前，黄月明边指挥网点工作人
员清理堆积的快件边说。

虽然国家邮政局正在深入推进邮件快件“不着
地、不抛件、不摆地摊”治理工作，但是快递遇到门房
不代管、物业不签收、无存放之地的集中送货点时，
仍然只能摆地摊，机关、高校、城中村成为重灾区。

中国物流学会特约研究员杨达卿说，目前在社
区、校区、办公区的最后一道门配送90%存在临时性
的快递路边摊，这也是快递不能进社区、校区、办公
区的无奈选择，显示了社区智能快递柜及快递自提
点服务体系建设不足。

对代收快递，小区物业处于一个尴尬的位置。广
州市西关老城区的一个小区今年初张贴通知，不再代
收代管快递。这家小区约有600户业主，过去物业负
责签收登记快递，由于发生过取错快递的追责事件，
物业取消了这项业务，“本来就是义务管理，没收业主
一分钱，结果还要承担赔偿责任，惹得一身骚。”

相关专家说，对物业管理快递业务的权责问题，
法律上已经有清晰的界定。深圳快递行业协会秘书
长郭小梅表示，这要看合约关系缔结方，如果快递放
在物业管理处因管理不善丢件，物业公司是需要承
担责任的，否则责任在于快递员和其所属公司。

“快递垃圾”也是社会关注的焦点。据了解，京
东、顺丰、申通等各大品牌物流企业已经在投入大量
财力进行环保物流材料的研发，绿色、环保、减量、可
循环是未来的导向。目前，深圳80%的快递单已经
由纸质面单改为电子面单，此外还提出了“顺手带”
活动，号召市民在收到快递后，将包装交还快递小
哥，让快递企业循环利用。

但是，在使用的终端，绿色快递的效果尚未显
现。黄月明最头疼的是快递带来的垃圾处理问题，他
说，快递拆出来的大部分纸箱都会被废品回收人员捡
走回收再利用，但包装用的塑料袋，却成为村里垃圾
处理的一个难点，而且随着快递量的增大，愈发严重。

十五亿包裹的归家路

新华社广州11月14日电 （记
者 黄浩苑 毛思倩）“双十一”进
入下半场：快递收收收。你有没有
过这样的尴尬：刚收了一件、挤上电
梯回到 35 楼又收到楼下的取件电
话？“双十一”配送高峰，记者带你见
识各种智慧开启、人性温暖的快递
交收，背后是中国人诚信和勤奋，以
及灵活的商业头脑。

国家邮政局监测数据显示，截
至 13 日 24 时，邮政、快递企业共揽
收快件8.91亿件，同比增长32.2%。

11 日凌晨 1 时多，深圳南山区
的张先生在新百伦天猫旗舰店付完

两双运动鞋的尾款后，立马惊住了：
11月6日付定金当天，卖家就发货，8
日货品到达指定的顺丰速运网点。
11 日白天，张先生就穿上了他的新
鞋子。张先生分享了这个“未买先
送”的经历，朋友圈大赞。

据顺丰速运相关负责人介绍，
这是今年的新动作：提前分仓备货，
巧妙地错开了“下半场”快递高峰。
与顺丰“反向”，京东今年的新动作
是：有奖延后。如果客户选择延后
几天配送，可以获赠京豆和满减优
惠券。

在没有物管服务的老城区，广

州大妈干起了“1 元 1 件代收快递”
的买卖。在广州市逢源北街内巷经
营小士多店的小哥说：“我现在的主
业变成收快递，副业是卖杂货，关键
是，取快递的客人往往顺便消费，代
收快递太赚了！”

电商还让深圳人“冒险”体验了
自己社区的治安和买卖双方的诚
信。在深圳科技园工作的张凡希，
一直让快递员径直把快件扔在家
门，无签收，无代管！

“从来没丢过。快递公司说丢
了会赔，也不用举证。这和在一些
发达国家的配送方式一样。”

下半场：快递收收收

11月14日，宁夏银川市一家快递公司工作人员在加班加点分拣快件。 新华社记者 王鹏 摄


